
香港轉播製作之路

想起八十年代
看 「 宋 懷 桂 展
覽」，我想起上世紀
八十年代，這是令人

懷念的年代，不僅在中國，似乎全
世界都在懷念八十年代，也似乎是
公認的美好年代，包括香港。
宋懷桂的「八十年代」肯定是美
好，無論是她個人，還是當時的中
國社會，甚至從她來自的歐洲社
會，或者她曾踏足的美國社會，
「八十年代」常常是潮流媒體出現
最多的「集體回憶」。
當時的宋懷桂作為去國多年的遊
子，有機會代表法國名牌回到曾經熟
悉又正好打開門窗的故國發展，有
情感的依歸，也有優越感的滿足；
而其時的中國社會如從睡夢中甦
醒，穿過了黎明，等待旭日東升，充
滿了期盼，也充滿了很多的可能性。
宋懷桂如魚得水，中國年輕人也為從
外面進來的一切新事物興奮，懷着好
奇、好學的心態，抱着渴望、期盼的
眼光，對未知世界充滿好感，一種向
前看、向上望的氛圍籠罩着社會。
社會的發展往往有一個循環，潮
流的興衰亦然。在年代編年史上，
總有幾個年代或一段時期被視為是
「美好的」。以近代為例，著名者為巴
黎的「美好時代」（Belle Époque），
也是歐洲的美好時代，那是介於

1896年至1914年第一次世界大戰開
戰前的日子，科學技術與資本主義
的發展給社會帶來嶄新的文化、藝
術乃至生活形式，令人興奮。事實
上，這個時間點也正是法國逐漸克
服經濟低迷、第二次工業革命正要
啟動的關鍵時刻。
再後來出現的另一個「美好時代」
是上世紀五十年代，一般謂之為「黃
金時代」（Golden Age）──對歐洲
是戰後重生；對美國是重築家園；對
中國是迎接新社會，全面搞建設。經
歷過黑夜、承受過苦難的人們，對新
時光特別珍惜、對新事物特別寬容。
對香港人來說，上世紀八十年代

更是公認的「美好時代」，那是香
港經濟發展達至高峰、又因應中國
開放政策而順利轉型的年代，人們
親切和善，社會氣氛祥和，消費主
義尚未抬頭，而作為香港象徵之一
的流行文化──電影、音樂、時尚
的興盛更給社會注入動力和活力。
不過，懷念，是否就意味着真的

美好呢？不盡然，那只是一種情
愫，可能只是一種對現實若有所失
的情感反射，以及經歲月洗禮後的
朦朧記憶，濾過了雜質後的想像。
不過，人生路漫漫，透過懷念或懷
舊作為精神寄託，也是人性必然，
更可以強化記憶，並留住歷史。

每次收看大型運動
會播放，除了留意開
幕禮外，整個轉播製
作我也會很用心地去

觀察，可算得上是職業病吧，即使
入場睇世界盃決賽，也沒法專心去
觀賞激烈的賽事，反而會四處觀察
大會如何製作，包括電視畫面的鏡
頭安裝、攝影機位置、場地格局布
置、傳媒室設施等等，習慣通場
走，不會坐定定睇波，雖然可能會
錯過了世紀入球，但對筆者而言，
這樣寶貴的機會可豐富在大型活動
製作上的知識，也是一種享受。
今屆成都世界大學生運動會（世
大運），在轉播製作上也達到國際
一流水準。過往在中國舉行奥運會
主要轉播製作都是外國製作團隊負
責，中國製作團隊僅負責一小部
分，大概幾個項目，主導權還是在
外國製作團隊；而亞運在中國舉行
雖然製作團隊是以中國為主，但也
有外國團隊參與，如9月份的杭州亞
運，原邀請香港製作團隊參與，但
香港放棄，大會改為邀請新加坡團
隊參與製作，但今屆成都世大運製
作團隊則由中國自己全權負責，沒
有中國以外的團隊參與。
世大運18個大項、269小項，269
塊金牌誕生，所有過程均由今次
2,500人所組成的轉播團隊負責，製
作超過1,000小時比賽訊號，全4K超
高清及5.1環迴音響製作，除了是世
大運史上第一次，也是在內地大型賽
事第一次，而當中有部分賽事，如網
球、田徑兩個項目甚至採用了8K製
作，希望將極高速的運動畫面透過鏡
頭清晰地呈現到觀眾眼前。另外，

今屆世大運更提供了VR去觀賞部分
賽事，包括籃球、排球、乒乓球、
武術等，而籃球、排球更支援自選
多角度去觀看，務求令觀眾於觀賞
賽事時能擁有最佳的投入感。
由此可見，內地轉播電視製作水

平不斷進步，我們香港則停滯不
前，甚至慢慢退步，以前每年盛事
欖球賽是我們自己負責製作轉播，
現在則是交由外國團隊負責了，排
球也是，其原因到底是我們缺乏人
才，還是我們的團隊放棄學習的機
會呢？
過往電視業界在上世紀八九十年

代一直都是賺錢的，但目前幾間電視
台都在虧本，何來資源去提高製作
質素，拍攝或轉播高質節目呢？過
往電視台每星期也製作直播大
Show，每天也直播綜藝節目，天天
製作，日日練習，熟能生巧，效果一
定達到水準，如今缺乏資源，製作直
播節目的機會也愈來愈少，每次有大
Show則都像初次提槍上陣，又怎會
有進步的空間呢？
一間公司或者一個業界，應該要

有長遠計劃、有方向、有目標，如
果連業界龍頭都只是當「打一份
工」，只當自己是業界的過客，整
個行業就很難向前進步。其實香港
以前做得到，將來也一定可以做得
到的。向外搶人才是好，但不要忘
記香港其實也可以訓練人才呢。電
視業界將有新機遇，啟德體育園落
成，將來會有更多體育賽事在香港
舉行，比如2025年全國運動會部分
賽事會在香港舉行，業界只要準備
充足，到時就有機會向世界再顯身
手了。

近日看到TVB的一班《中
年好聲音》實力唱將十分受
歡迎，而TVB又為他們設計
了「大笪地唱不停」這個演

唱會騷節目，參賽者周吉佩、李佳、羅啟
豪、龍婷、顏志恆、吳大強、支嚳儀、劉
智衛、許文軒、魏嘉信、丁文俊、曹敏
寶、鮑聖光等分批落區巡唱，包括深水
埗、黃大仙、天水圍、元朗、東區、屯門
等等，以歌聲聯繫普羅大眾，回饋居民，
與街坊打成一片，鼓勵追夢者不再猶豫、
勇敢向前。構思非常好，因為《中年好聲
音》給大家的感覺是貼近市民大眾的歌
手，來自草根階層，「大笪地唱不停 」
就更貼地，有些歌手曾經在區內生活過，
講講他們與街坊很有淵緣的故事，對街坊
來講自然有親切感，而且不少街坊都沒機
會去紅館睇演唱會的，一是路途遠，二是
票價貴，能夠在區內睇演唱會，回家又很
方便，唱的都是大眾熟悉的流行金曲，銀
髮族當然十分高興。而且節目播出電視台
收視也有過百萬觀眾收睇，節目很成功
呀！
近年TVB綜藝節目不斷作新嘗試，知識

類、娛樂玩耍類、音樂類、遊歷類等等，
許多類型讓觀眾選擇，能夠跑出的節目也
不少，例如《聲夢》為TVB培養出多位優
質偶像歌手及青春派主持人；《中年好聲
音》找到一批實力唱將，衍生出「大笪地
唱不停 」節目，這成績相信是TVB本身
也預料不到的。而知識類的有醫療、有法
律常識的節目，觀眾邊睇節目邊學習常
識，簡直是成年人的「通識課」，遊戲節
目又可令人放聲大笑紓壓。不似某些電視

台做慳水慳力台的吹水節目，講埋些低俗
無聊話題，睇也浪費自己時間。
自從出現網絡經濟後，以自媒體人作為

職業的人都不少，特別是年輕人渴望當網
紅比當演員藝人更熱切，因為平民百姓人
人都有機會捧紅自己，草根可以有機會變
紅星，紅了然後有機會賺錢，過程中不受
制於人，不需要高成本就能滿足了普通人
一夜成名，有名有利的全部幻想。當演藝
人都需要接受演藝學院訓練，或跟專業導
師學藝，然後等候電視台、電影公司畀機
會，確實被動。在講求自我選擇權的年輕
人轉而渴望當網紅很正常。只是如果那麼
輕易當上網紅又是否等於輕易被取代呢？
網紅要早打算。總覺得網紅生命周期不能
與演藝人相比。專業演藝人始終是要講求
專業訓練，有實力藝術生命更長久。
現今世代的資訊發達、養出一批批很難

「服侍」的觀眾，而且都是「吃免費餐」
的，所以現今經營報紙或電視台都非常艱
難，往往是先付出人力物力，又不知有沒
有回報，被動地等企業廣告的選擇是否給
你廣告，一些廣告公司眼睛只睇數字不看
受眾是否產品的目標人物，形成正統媒體
經營更吃力。社會上消費群分為年輕消費
群追潮流，中年消費群講究實在，精英階
層講品味。社會上有不同階層存在才正
常，近來熱捧的草根文化其魅力勝在讓人
人有創造奇跡的希望。而社會精英文化是
帶領社會向前行的要素，必須承認有智
慧、有觸覺有廣闊視野的人才是社會的領
導者、管理者的正選。讓沒國際視野丶低
智商的人來做領航員，這社會丶或公司就
沒有希望了。

草根文化的魅力
大自然的災難，往往令人防不勝防。

美國一個世紀以來最致命的火災，把夏
威夷毛伊島大面積夷為廢墟。碰上這
樣的世紀災難，居民求救無門，何況

是不熟悉環境的遊客？本來是放鬆心情度假而來，
即使站在噗噗有聲的火山口附近，也不會有危險意
識，災難突然殺到，措手不及。視頻所見，有居民和
遊客要跳入太平洋，在水中浸泡5個小時，才能保住
性命。誰會想到，這樣一個著名度假天堂，竟然變
成了煉獄。
8年前曾到夏威夷環島遊，探望了住在檀香山的朋

友，在行程中踏足歐胡島、大島、毛伊島和可愛島，
火山紅土、熔岩遺道、雲海日落、熱帶雨林、珍貴植
物，奇峰峽谷、滑翔激浪，雖是驚鴻一瞥，倒也留下
了美好回憶。該群島是世界著名的旅遊勝地，其中毛
伊島和可愛島，曾在2013年世界排名第一、第二。當
年接待我們的當地導遊，來自兩岸三地，有香港和台灣
的移民，也有來自中國內地的留學生，台灣嚮導是位女
士，她給我們帶來自己家園所摘的清甜椰青，如今，一
場火劫，不知伊人安好。
夏威夷之旅是豐富的，那裏有孫中山先生在檀香山

的足跡，也有張學良夫婦的墓園；參觀二戰日本偷襲
珍珠港遺蹟，是必到的地方，此外當地的博物館，記
載一頁頁日本移民勞工血淚史，二戰又帶給夏威夷日
本移民政治上的歧視、不公平的待遇。基於地理上的
接近，日本移民從夏威夷王國時代開始，全盛時期佔
了夏威夷四成人口，現在已下降至一成左右。昔日夏
威夷王國留下的遺址，記載着美國吞併島國的歷史。
來自香港的移民朋友，他們選擇定居夏威夷，除了

陽光與海灘，氣溫宜居，也是因為亞裔特別多，有別
於美國本土其他州份以白人為主。朋友帶我們到日本
人經營的餐館，吃魚生比香港便宜得多，還有知名的
夏威夷木瓜和果仁，食物、氣溫和自然風光，吸引世
界各地的遊客，旅遊業是其經濟命脈，火燒毛伊島，
實在是一個重創。

也說毛伊島

有個美食攝影名家
透露他專業的秘密，
食肆海報上點心菜式

之所以閃閃生光，美得那麼動人，
因為拍攝時，那些菜呀肉呀，不可
以百分之百全熟，幾分帶生才光
彩，全熟顏色轉老，就沒有那麼鮮
明好看。
據說因為太多天真的食客，曾經
按圖問責，為什麼端出來的菜肉貨
不對辦，此後所有大小食肆海報全都
附加免責聲明「圖片只供參考」。
就是想，同一道理，滿盤滿碟食
物全熟之後，沒有那麼鮮明好看，
現場真人出鏡烹飪節目中，主持人
或「代食人」放入口中那塊閃着油
光的白肉，必然還是半生未熟吧，
鏡頭一轉，背身之後會吐掉它嗎？
因為真人面對鏡頭，一定沒可能聲
明「動作只供參考」。
為了出鏡時菜式好看，用油必然
也如主持人臉上的油彩一
樣重要，口說「少少
油」，少到通常得人驚，
否則菜式弄出來，明明好
味，也會暗淡無光，寧可
委屈靚女助手，含住滿口
油不斷叫好，「長久助
食，不怕25吋腰圍變到
40吋嗎」？
「美食節目」之美，近

年漸漸似乎已變到在於入眼之美，
大廚巧手製作還得要有舞台一般功
架，配襯起編導運轉靈活的鏡頭，
食材油鹽代替顏料構成的活動圖
畫，看上去也真賞心悅目。
大概因為是賞心悅目的節目，大

家不自覺也作為娛樂節目欣賞了；
相信照節目中大廚下鍋的煮男主婦
肯定不會多，一來節目中食材總不
離大魚大肉，光說大魚，講究飲食
健康，怎不怕魚愈大雪卡毒風險愈
高；激素催生提早發育成塑膠口感
的花錦大鱔皇水魚龍蝦叫價最高，
哪敢花大錢冒大險；油炸香口，一
旦自己親自下廚，肯心狠手辣倒出
半樽油炸幾隻雞翼嗎？專家都說燒
烤致癌，可是燒烤鏡頭又那麼美
感，所有美食怎離得開燒烤，簡簡
單單5分鐘隔水蒸龍肉，也沒有人相
信會美出什麼花樣，短促到也拖不
夠時間完成「一個騷」。

色感甚於口感之美食

韓表哥大名韓朝彪，其實不是
我的表哥。
韓表哥的親表哥張新民老師住

在廣州，與燕婷同是天主教徒，知我們到雲南
旅行，就有了韓表哥與燕婷的茶約，我跟着去
蹭茶喝，彼此因茶和文學一見如故，又因他年
長我幾歲，便稱呼他為表哥。韓表哥亦是一個
地道的茶人，他青年時所學的專業就是食品學
與茶學。韓表哥與他的表弟羅先生兩樣，羅先生
生得時尚，年輕時像港星劉德華，如今相貌又與
內地明星黃軒神似，是個像風一樣的男子，灑脫
不羈，且健談；而韓表哥卻是身上帶有幾分書生
氣的傳統的美男子，濃眉大眼，鼻直口方，人多
的時候不大愛說話，連面上的笑容都有着微微的
靦腆。所以，得知韓表哥要帶我們去的地方是無
量山的時候就一點也不覺得奇怪了。
作為金庸迷，當然是對《天龍八部》裏的無

量山過目難忘的，但作為一個從小就沒把地理學
好的「學渣」，我是從韓表哥的介紹中才知道無
量山在雲南的南澗縣。韓表哥的老家就在南澗
縣。平日難得早起一次的燕婷也一大早就起了
床，我們驅車從大理出發，臨近午時到了南澗，

跟在韓表哥和羅先生的車後，沿着曲折狹窄的小
路上無量山，途中路險，我和燕婷夫婦都只顧看
路，顧不上觀景，早就把《天龍八部》裏段譽到
過的「無量玉壁」和「劍湖」拋到九霄雲外。
韓表哥的茶葉作坊在無量山的半山腰上，一

個小小的村落外，作坊內設施簡單，卻一應俱
全，炒茶的土灶、大鐵鍋，裝茶葉的竹籮筐，
曬茶葉的竹簸箕……看得初次走入作坊的我眼
花繚亂。作坊簡單卻不簡陋，韓表哥把作坊大
廳朝山下那一面全做成了落地玻璃，以至於我
坐下喝茶的時候恨不能馬上落一場大雨，我們
便能夠聽着雨聲，看玻璃牆上的雨珠，在茶香
中享受這大山的幽雅。
當然，若是下了雨，我們又不能上山採茶了。

午餐吃了韓表哥和羅先生一早就買好了的南澗特
產——豌豆鍋巴油粉，我們都被它奇特的香味吸
引了，我把做調料的木瓜醋當飲料喝了一大瓶，
一路腸胃都不好的燕婷居然連吃了3碗油粉，最
後，大家都捧着脹鼓鼓的肚子上山採茶。
無量山是無可限量的大，到茶林去的路也是

無可限量的陡，我仗着自己在幾人裏還算年輕，
小時候走過不少山路，就把自己當作體能尚未恢

復的燕婷的枴杖，成了一路攙扶「娘娘」的「小
呆子」。韓表哥一臉正經地告訴我們，從這邊坡
到那邊坡，只要「平平地」走過去就行了……於
是，來自廣東的幾個「省城人」，「平平地」
顫顫巍巍地走過山路，去看了韓表哥的茶林裏
有着三百多年歷史的古樹，在樹下聽他講古茶樹
和古樹茶的故事，對於另外那些四百年以上和
上千年的茶樹，我們只能望坡興嘆，再沒有勇
氣「平平地」走去參觀了。
回到作坊，幾個人裝模作樣地穿上工作服，

跟着韓表哥和羅先生學製茶，從大鐵鍋裏的殺
青，到滿手青汁地揉捏、解塊、理條，到最後
把茶葉送進烤箱裏烘烤，在嘻哈玩耍中完整地
體會了一趟茶人的辛苦和樂趣，最後喝上自己
親手製出的茶葉泡的茶，腦中浮起的竟是唐人
李紳《憫農》中鋤禾的詩句。
在無量山清涼的山風中品茶，韓表哥感嘆，

現世的人大多都沒有靈魂了，唯獨這深山裏的
茶，與世無爭地生長；葉落，便安靜地歸於土
地，成茶，便使人飲之清心。我又啜一口茶，
唇邊觸到清香，彷彿觸到最乾淨最純粹的靈
魂。 （呆在路上之九）

無量山上無量茶

我16歲時，就跟母親一起下地耘
稻了。耘稻，就是稻秧插入水田半
月後，在稻秧裏拔拔雜草、鬆鬆泥
土。耘稻需要眼明心細。炎炎烈日
下，青青稻田中，燙燙水面上，我
站在母親的右邊，母親彎腰，我也
彎腰。

有時彎腰還不夠，需要低頭，將頭低到
與稻秧齊平，為了看清稻秧中間有沒有稗
草，有，要拔掉；還看看稻秧的根莖處有
沒有潭兒，有，要填些爛泥。我知道，所
有的一切都是為了稻秧茁壯成長，將來長
出飽滿的穀粒，將來能吃到白白的米飯，
所以耘稻的活兒在母親眼裏是個美好的未
來，是個燦爛的希望。
我那時還不識什麼叫稗草，儘管母親在

田裏用實物比比方了好幾次，真的叫我一
下子辨別出來，我做不到。母親邊戳着指
尖兒邊強調：稻秧，手指摸上去，是毛糙
的、有極小的倒刺的；稗草，手摸上去，
是光滑的、沒有倒刺的。我後來學會了。
這個學會，還真的是道理講講，眼睛看
看，手指動動才行。感謝母親的言傳身
教。耘稻的另外一件事情，就是要給稻秧
透透氣，做法是：在稻根的四周，用指尖
兒貼地揉揉。我做了，先併攏四根手指，
豎着插進稻根的旁邊，估計有一二寸深，
圍繞着稻秧，讓手指轉了一圈。母親見
狀，立馬喊停，不是這樣的呀！母親開始
示範：她伸出四根手指頭，指尖兒微微張
開，稍稍彎轉，慢慢扣向稻秧四周的泥
土，按照順時針方向，轉了一圈，又回轉
了一圈。母親說，手指頭着地要淺，轉圈
要輕。懂了嗎？
我點頭，試着做了幾次。我驚訝於母親

的認真，問為什麼要輕手輕腳？母親說這
不是明擺着的麼？稻秧剛剛生出根鬚來，
你這樣一弄，根鬚就弄斷了，稻秧就要傷
筋動骨，傷元氣的。

傷元氣，像人一樣了，我記到現在。
那個時候，從稻田回家，每天都吃落
蘇，中午吃乾落蘇，是醃製曬成乾塊的鹹
落蘇；晚上也是吃落蘇，不是吃炒落蘇、
蒸落蘇，就是吃捏落蘇，真正的落蘇一家
門，規整、呆板。母親怕我們有情緒，少
吃飯，餓肚皮，缺力氣，就想了許多辦
法，落蘇混魚燒，落蘇與韭菜、毛豆一塊
燒。這些落蘇，都是母親一個人摘的，母
親從不叫我們去摘的。
有一次傍晚，母親對我說，我們一起去

摘落蘇吧。母親挎着杭州籃，走向菜園
裏，直奔種落蘇的田壟，放下籃子，掰開
鋪開如荷葉的落蘇葉子，我看見了許多的
落蘇。落蘇分成兩種顏色，一是青藍色，
二是青紫色。青藍色的落蘇身板很短，不
超一虎口；青紫色的落蘇有一尺長短，如
鏟刀柄一樣瘦長。兩種落蘇發出一種晶亮
的光澤，看上去生命氣息濃郁。母親看了
看落蘇，用左手捏住了落蘇，捏住後慢慢
抬起，我以為母親順勢要把落蘇拉下來
了，但母親沒有拉，她的右手握着一把剪
刀，將剪刀放到了落蘇與落蘇莖中間的地
方，手指輕輕相握，剪刀輕輕一合，只聽
得噗嗤一聲，落蘇就跌落在母親手中。
摘落蘇用剪刀，心裏感覺母親是小題大

做了，愛錯物事了。母親說，這樣摘好，
可以少驚動落蘇，少傷害落蘇。
我相信這是事實，用硬扯硬拉的辦法，

一定會將落蘇的莖拉斷，有時會拉斷落蘇
的稈，甚至會拔起落蘇樹的。這樣的後
果，我沒有想像下去。
夏日的風吹來了秋日的涼氣。秋光裏，

天氣多了寧靜，在家的日子就多了起來。
母親殺了一隻老母雞，燒了半天，雞肉酥
軟可化，雞湯燦如黃金。母親說雞湯每個
人都喝一點，補補身子。還說湯裏放點雞
毛菜為最好。母親說，兒子，你去菜園拔
些雞毛菜，但別把雞毛菜拔斷了。

我去了，半個小時回來了。母親笑嘻
嘻，真快！她接過雞毛菜，開始揀菜、洗
菜，一看有一半的雞毛菜都是斷了根的，
母親問我如何拔的？我說，用手一把一把
拔的。母親檢討自己說沒有叮囑我要像拔
秧一樣拔才對。後來母親就不再叫我拔雞
毛菜了，直到那日姑母來我們家，母親要
做點湯圓，需要雞毛菜做餡頭。母親才讓
我和她一起去菜園拔雞毛菜。
我終於看見了雞毛菜的拔法。
母親雙腳蹲下，身體微微前傾，伸出五

指，張開五指，往眼前的雞毛菜的尖兒處
輕輕揮過，像是撫摸孩子的頭頂一樣，親
切、溫潤，然後收手，將手放到了腳前的
雞毛菜中間，伸出大拇指、食指、中指，
三根指尖兒並在一起，往雞毛菜根部扣
去。扣住後，母親對我說，先捏牢菜根，
稍微往上輕提一下，再等一等，然後再次
提起，雞毛菜就拔出來了。母親一邊說，
一邊拔菜。我看見，母親手裏的雞毛菜，
乖巧、聽話，沒有一棵斷根的。問母親這
樣做的道理是啥？母親拈了拈指尖兒，說
三指頭往上提一提，是鬆土，也等於告訴
雞毛菜，你要出地了，雞毛菜就知道你的
意思了，會配合你，讓你拔了。
有這般神奇？我一臉懷疑。母親說，試

了就知道了。
那天的雞毛菜沒有一棵脫頭落攀的，母

親滿意於她的教導，而我滿意於我的勞
動。在蔬菜與母親之間，可以做到如此親
密的，我算是親見、親歷了，也得了些採
摘方面的知識與道理。更為重要的是，後
來的採豇豆、採扁豆、採刀豆、採秋葵、
摘絲瓜、摘黃瓜、摘南瓜。需要用手的時
候，我都學着母親的樣兒，要麼用剪
刀，要麼用指尖兒，絕不胡亂一把抓。
我相信，我們家的蔬菜一直長得清落、
飽滿，吃不完，母親的溫柔以待，是原
因之一。
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